

Participación de **Pedro Iriarte** en Defensa de Zaragoza 1808
y Guerra con Francia en 1810 Batalla de Lérida

Héroe en la Defensa de Zaragoza:

Información obtenida de su expediente militar, del historiador Luis Sorando y de internet.

En el 1808 Pedro Iriarte participó en la **Defensa de Zaragoza en su Primer Sitio como Segundo Comandante de La Puerta del Portillo**, “allí se condujo con todas las bondades y bizarría, contribuyendo a rechazar a los enemigos en los diferentes ataques que ocurrieron en aquel sitio, pues era el primero que se presentaba en los mayores peligros, y que no se apartaba de ellos, hasta que todo esto estaba tranquilo. Con un valor tan extraordinario que hay muy pocos ejemplos. Y en el estimado ataque que dieron al portillo en el mes de junio, se debió la mayor parte a Iriarte por su proeza y acreditado valor.”

“En iguales términos se condujo en **el Segundo Sitio en la defensa del Castillo de la Aljafería** del que fue comandante, y que por cuyos servicios y méritos que se expresan, le concedió el Excelentísimo Señor Don José Palafox y Melci los dos escudos de la cinta encarnada el 31 de diciembre del 1808. Y por Real Orden del 14 de mayo del 1809 la de Benemérito de La patria en Grado Heroico. Fue hecho prisionero de guerra y fugado. Se presentó en Tortosa al General Marqués de Lazán, de donde pasó Comisionado por S.E. con otros oficiales al Valle de Roncal a unirse con el General Renovales, con el fin de entender aquella insurrección a los Valles del Pirineo de Aragón, en cuya comisión cumplió exaltamente ” Dice Luis Sorando: “ Renovales levantó una importante guerrilla en los valles de Roncal, Ansó y Hecho durante la primavera y verano de 1809. Además, fue el jefe de la Puerta de Sancho en la época en que su antepasado se encontraba en la del Portillo. Entre ambas puertas apenas hay 300 metros de distancia. (Nota del Sr. León).”

Las notas del Alcaide de Zaragoza mencionan lo siguiente: Información enviada por Luis Sorando desde Zaragoza

“El Rgto. de Extremadura entró en Zaragoza el 16 de junio de 1808 (el 19 según Alcaide Ibieca), por la puerta del Ángel, “causando la mayor alegría y entusiasmo en sus defensores”, destinándose inmediatamente a él numerosos reclutas paisanos voluntarios y oficiales de otros cuerpos para completar su fuerza . **Uno de estos oficiales fue don Pedro de Iriarte, primer teniente del primero de Voluntarios de Guipúzcoa que con fecha 23 de junio se incorpora con la misma graduación a servir en el regimiento de Extremadura .”**

Ataque del 1 de julio: En el ataque a la puerta del Portillo, defendida por una batería servida por tres artilleros y unos cuantos voluntarios, al rato y debido al

intenso bombardeo francés, los artilleros y la mayor parte de los defensores están muertos y los parapetos semiderruidos, por lo que creyendo que va a ser tomado el puesto se corre la voz de que los napoleónicos han entrado en la ciudad y se produce una desbandada. El Intendente Calvo detiene y reorganiza a los que huyen y solicita ayuda a los puestos cercanos. En esto, se oye tronar uno de los cañones de la batería, el cual está atendido por una mujer, **Agustina Zaragoza**, que con sus disparos consigue entretener los suficiente a los enemigos hasta que llegan refuerzos que por fin consiguen detener el avance francés. Entre los que acuden se encuentra una partida de Extremadura, cuyo comandante, el capitán don Pascual Novella es herido en una pierna y el subteniente don Antonio Sánchez en un brazo. **En esta acción tiene un papel destacado, mereciendo una consideración particular por sus fatigas y desvelos, el capitán de Voluntarios de Guipúzcoa agregado al regimiento de Extremadura don Pedro Iriarte .**

Igualmente en Diciembre (la fecha exacta ha sido imposible de fijar, pero **es antes de iniciarse el 2º Sitio**) **dejó Iriarte el Gobierno del Castillo**, sustituyéndole el Coronel de dragones D. Bernardo Acuña y Portocarrero , quien además recibió el cargo de Teniente del Rey en la Plaza; D. Lucas Velasco continuó siendo Ayudante del Castillo,

Notas de Luis Sorando, historiador de Zaragoza

“Tu antepasado tuvo todas las medallas de Los Sitios: el Escudo de Defensor, el Escudo de Distinción y Patriotismo, la Cinta Roja de la Acción del 31 de diciembre, la Cruz del Primer Sitio y la del 2º Sitio.”

En septiembre 1808 se le hizo Capitán del Regimiento de Granaderos Aragoneses de Fernando VII, y Gobernador del Castillo. Este era un nuevo Regimiento formado por la gente de más altura del ejército, casi como jugadores de baloncesto”.

14 de abril 1810: DEFENSA DE LÉRIDA: Participación de Pedro Iriarte, Capitán de la Primera Compañía del Primer Batallón de Zaragoza

El general Louis Gabriel Suchet, después de su malograda expedición a Valencia (*ver 26 febrero*) pasó a Cataluña con parte de sus tropas con el intento de emprender **el sitio de Lérida**, estableciendo los almacenes y hospitales en Monzón (reunióse allí el tren de sitio, compuesto de 40 piezas (*24 cañones, 6 obuses y 10 morteros*), *dotadas con 700 disparos cada una. El coronel Haxó, comandante de Ingenieros del sitio, tenía también preparados 8.000 útiles, 100.000 sacos terreros, escalas, etc., confeccionando luego 6.000 cestones, 50.000 faginas, 60.000 piquetes y otros materiales*), e hizo ocupar por el general Habert el 4 de abril a Balaguer, cuya posesión le interesaba por el puente de piedra que une las dos orillas del Segre. Hechos los preparativos necesarios, se presentó Suchet frente a aquella plaza el 13 de

abril con unos 13.000 hombres, eligiendo como frente de ataque el comprendido entre los baluartes de la Magdalena y del Carmen, que era por donde embistió la plaza el duque de Orleans en 1707. Consistían las defensas de Lérida en un muro de recinto, sin foso ni camino cubierto, flanqueado por baluartes y torreones; el castillo, situado al Este, sobre una roca, a 62 metros sobre el nivel del río; el fuerte de Gardeny, en la meseta del mismo nombre, con los reductos nuevos del Pilar y San Fernando, y una cabeza de puente en la orilla opuesta del Segre, artilladas dichas obras con 110 piezas. Componían la guarnición unos 8.000 hombres, a las órdenes **del general D. Jaime García Conde**.

El general Enrique José O'Donell, (Conde de la Bisbal) Comandante del Ejército de Cataluña, deseoso de socorrer la plaza, avanzó desde Tarragona, por Montblanc y Vinaixa, con las divisiones Ibarrola y Pérez (6.000 hombres y 600 caballos), llegando el 23 de abril por la mañana a Juneda, dos leguas distante de Lérida, desde cuyo punto emprendió confiado la marcha al medio día por el llano de Margalef; mas Suchet, que se había trasladado con parte de las fuerzas sitiadoras a Tárrega para estar a la mira del marqués de Campoverde, quien con su división se encontraba en Manresa, habiendo tenido oportunamente noticia del movimiento de O'Donell, volvió presuroso sobre Lérida, lanzando fuerzas numerosas sobre el flanco derecho de los españoles, desde Alcoletge, cuando menos lo esperaban formó precipitadamente en línea de batalla a la derecha, cubierto su flanco izquierdo por 300 caballos que hicieron ademán de dar una carga; mas cañoneados por una batería a caballo, y acometidos con gran furia por un regimiento de coraceros, fueron arrollados sobre la infantería. Esta ni siquiera tuvo tiempo de formar el cuadro, cargada a fondo por la caballería francesa, que la deshizo completamente, quedando prisioneros batallones enteros. Pedro Iriarte, iba a la cabeza como Capitán de la Primera Compañía del Primer Batallón de Zaragoza, fue herido de gravedad y trasladado a un hospital de Sangre de los franceses. O'Donell pudo retirarse con la otra división en buen orden, por el camino de Montblanc.

(Luego de ser capturado y herido de gravedad, fue llevado de cárcel en cárcel en Francia, según afirmaron sus soldados.) Al estar recuperado lo llevaron primero a la prisión de Macón, de ahí escapó y fue arrestado y llevado a la cárcel en Beaune. De ahí escapó en el 1813, fue arrestado nuevamente y le colocaron una cadena al cuello. Escapó de Arles y fue arrestado en el 1814. Lo llevaron a la cárcel de Montauban. También estuvo en otra cárcel en Rodez. Finalmente escapó y llegó al Consulado de España en Tolouse, y de ahí pasó de vuelta a España. Se le conceden honores.